



ACTA N° 67

En la ciudad de Artigas, a los veinticinco días de octubre dos mil veintitrés, siendo la hora 20:15 se reúne la COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO. Actúa en la Presidencia su Titular, Edila GLORIA MARTINÍ. Actúa en la Secretaría su Titular, Edila MÓNICA VAZ MARTINS. Asiste la Edila Titular MARÍA DEL ROSARIO PANZA. Ocupa la Banca del Edil Titular MATÍAS DE LOS SANTOS, la Suplente de Edil ALEJANDRA GARCÍA.

Total 4 Ediles en Sala.

Faltan con aviso los Ediles Titulares: FEDERICO FERREIRA, RAMÓN DOMÍNGUEZ y CAROLINA LORENZO.

Asiste como oyente la Edila Titular, MARY CÁCERES.

Asiste el Asesor Jurídico de la Corporación, Dr. PABLO SARASÚA.

Actúa en Secretaría la Oficial Administrativa I, EUGENIA MENDINA.

Por el Departamento de Taquigrafía las Especialistas IV, ERLINDA M. MONTERO y MÓNICA C. ARBIZA.

Asisten, la Alcaldesa del Municipio de Bella Unión, FABIANA GARCÍA; Concejala Suplente del Frente Amplio, MIRIAM DA ROSA y la Secretaria del Concejo, ROXANA BRAVO.

****La Presidenta de la Comisión*** da la bienvenida a las señoras, Fabiana García, Roxana Bravo y Miriam da Rosa.

Se da lectura al asunto.

ASUNTO POR EL "0" 2/2048. Fecha 25/10/2023. Nota de fecha 24/10/2023, la señora Alcaldesa FABIANA GARCÍA, la Concejal Suplente del Frente Amplio y la Secretaria del Concejo, ROXANA BRAVO, solicitan ser recibidas el día miércoles 25 de los corrientes a la Comisión de Equidad y Género con el fin de tener información sobre el trabajo que vienen llevando con respecto a mujeres organizadas en distintas actividades.

****La Presidenta de la Comisión*** manifiesta que fue bueno recibir la nota ya que hay una brecha con Bella Unión, si bien la Edila Alejandra García hace



un acercamiento, pero se sabe que la Comisión no está muy presente, no conoce las organizaciones de mujeres.

***La Concejala Miriam da Rosa** saluda a todas las Edilas y agradece la invitación. Manifiesta que le gustaría que en la nota que se leyó figurara su nombre, ya que dice: “la Concejala Suplente del Frente Amplio”.

La inquietud que las trae hasta la Comisión es referente a recibir información por parte de la Comisión de Equidad y Género.

Se planteó al Concejo algunas inquietudes y los compañeros estuvieron de acuerdo en hacer una reunión.

En principio se iba a invitar a la Comisión que fuera hasta Bella Unión, luego se resolvió venir a la Junta Departamental ya que se sabe que la misma trabaja en distintas Comisiones.

El tema que interesa no es específico en género, pero es un punto de partida para poder informarse, ver qué se puede hacer y trabajar en conjunto.

Observa que al Concejo llegan muchas notas de pedidos de mujeres solas, que no tienen un techo, que quieren un emprendimiento, etcétera. Y como Legisladora tiene la obligación de hacer algo.

Manifiesta que escuchó en Radio Uruguay, Bella Unión, frecuencia 100.1 que fue recibida en la Junta Departamental una señora de Pueblo Sequeira, que hace trabajos en lana, entre otros.

Piensa que canalizando, con las compañeras Edilas de la Comisión, de la Junta Departamental de Artigas, se puede hacer algo.

En la zona oeste hay algunos emprendimientos específicos, en Calpica, que son privadas, pero le consta que hay muchas mujeres que hacen trabajos artesanales, en lana.

Lo que busca, es un acercamiento con la Comisión para poder trabajar en conjunto en beneficio de la sociedad.

***La Presidenta de la Comisión** aclara a la Concejala Miriam da Rosa que no leyeron su nombre porque fue así como llegó la nota, no figuraba el nombre.

***La Edila Alejandra García** da la bienvenida a las invitadas.

Comenta sobre el trabajo que hace la Comisión.

Con el tema de la pandemia la Comisión estuvo sin realizar actividades.

Luego, se comenzaron a hacer actividades, como homenajes a ciertas fechas importantes que van transcurriendo en el correr del año.

Referente al último evento realizado fue por el “Día Mundial de la Mujer Rural”, que el cometido de la Comisión, en ese caso, fue apoyar a la mujer



rural, ya que el trabajo muchas veces no es reconocido realmente como se merecen.

Comenta que todas las semanas tiene una audición en F.M. Milenium, en las redes de Milenium y de Canal 8 de Bella Unión y ahí se emitió el comunicado de invitación y participación para las mujeres rurales, fue un evento abierto a todas las mujeres rurales.

Como la Comisión desconocía el rubro, igualmente la Comisión quería participar y no dejar pasar en alto ese homenaje, se hizo un comunicado a la prensa, abierto, para todas las mujeres que quisieran participar.

Ejemplo, en Artigas se unió el grupo de Mujeres Rurales, que como se hizo en la Junta Departamental no todas pudieron participar, pues ellas decidieron quiénes iban a representar al grupo de mujeres de campo.

La señora emprendedora de Yacaré, tiene un emprendimiento textil, se comunicó para participar. De Bella Unión, participó Myriam Ripoll, con el tema de huertas.

Se cubrió varias áreas del departamento, no todas se animaban a participar.

La idea era que ellas fueran las propias protagonistas esa noche, que dieran sus testimonios de vida, que contaran sus historias, sus trabajos.

Cada una trajo una muestra del trabajo que realizan para exponer en la Junta.

En definitiva, la invitación al homenaje a la mujeres rurales, en Bella Unión estuvo cubierto por la señora Myriam Ripoll.

Manifiesta que la mayoría de las veces, la Comisión realiza eventos, a los que tiene más acceso, la Junta les asigna organizar todo lo relacionado con premiaciones y reconocimientos a mujeres.

También se dio la participación a un grupo de folclore de Artigas, para que tuvieran la oportunidad de mostrarse y dar a conocer su trabajo.

***La Presidenta de la Comisión** manifiesta que de ahora en más, cada vez que la Comisión organice un evento, se enviará una nota formal, dando a conocer al Municipio las actividades para poder trabajar en conjunto.

***La Edila Alejandra García** opina que también se podría designar a una persona referente, la que crean conveniente, para tener un contacto directo para estar al tanto de todas las actividades, desde las que la Comisión de Equidad y Género tiene pendientes para realizar y las que tengan en Bella Unión; estaría bueno unirse en un futuro para otras actividades.



***La Concejala Miriam da Rosa** pregunta de qué forma podrían realizar proyectos, etcétera. El Alcalde siempre ha manifestado que está la computadora a disposición.

Conversando con otras mujeres, tiene conocimiento que hacen proyectos a nivel del MEC, entre otros, y que por su parte no tiene conocimiento a dónde dirigirse, cómo elaborar un proyecto, etcétera.

Pregunta si la Comisión tiene conocimiento para hacer ese tipo de cosas.

***La Presidenta de la Comisión** manifiesta que sería bueno comenzar a trabajar en diferentes proyectos entre las dos partes, y previa gestión con la Presidencia de la Junta para que puedan viajar, y así trabajar en los proyectos, armarlos y presentarlos.

***La Concejala Miriam da Rosa** manifiesta que al Municipio llegó una solicitud de mujeres que se autodenominan emprendedoras, pero no tienen ninguna razón social, por lo que se podría realizar un taller para orientarlas a que formen una cooperativa. Hoy en día es muy difícil lograr que las mujeres se integren, que tengan tiempo para hacer algo, la mayoría son amas de casas.

***La Presidenta de la Comisión** expresa que se pueden hacer gestiones para conseguir talleres para la zona.

***La Concejala Miriam da Rosa** manifiesta que el Concejo está intentando apoyar a la Comisión que tiene contacto con la Junta Nacional de Drogas. Hay muchos casos en la zona de personas con problemas de adicciones, se han buscado soluciones, pero aún no se llegó a concretar nada.

***La Edila Alejandra García** manifiesta que lo ideal sería que se conformara un grupo de trabajo, con integrantes de la Comisión de Equidad y Género y con integrantes del Municipio, con una referente de contacto. Agrega que hay muchas actividades, y muchas veces no se llega a la solución del problema. Es importante ser el nexo, porque son temas muy amplios, como por ejemplo: violencia de género, abusos, etcétera.

***La Concejala Miriam da Rosa** pregunta si la Edila se refiere a crear una red, con la Policía de la Mujer, el INAU.

***La Edila Alejandra García** manifiesta que puede ser, o formar un grupo con la participación de las Edilas de la Comisión y las del Municipio.

Agrega que tiene conocimiento que en algunos Gobiernos departamentales hay una Secretaría de la Mujer que se dedican a trabajar específicamente determinados temas, profundizan y se capacitan.

Son temas muy amplios, y no se tiene un aval jurídico.



Manifiesta que la Comisión ha mantenido reunión con la Directora de Inmujeres, señora Mónica Bottero, que es el organismo rector de toda la parte de equidad y género, y se le ha planteado tener un acercamiento, poder relacionarse más, conocer su plan de gestión, para poder participar un poco más. Pero algunas son organizaciones muy estructuradas y se ha tenido algunas dificultades. Sí se ha recibido invitaciones para participar en alguna capacitación.

***La Concejala Miriam da Rosa** piensa que es importante abocarse a esos temas. Manifiesta que Bella Unión siempre se ha caracterizado que en los temas inherentes a la mujer se va más allá de lo político-partidario. Recuerda que cuando se juntaron firmas para que saliera la Comisaría de la Mujer hace unos años, había gente de todos los Partidos. Ahí conoció a Myriam Ripoll que era Edila por el Partido Nacional. Había compañeras del Partido Colorado y se logró.

Piensa que es una linda oportunidad para crear un grupo.

***La Edila Alejandra García** manifiesta que sería una solución.

Agrega que la Comisión ha realizado muchas actividades, se ha premiado a mujeres afros del Uruguay, pero nunca se dejó de lado a Bella Unión.

Mundo Afro y Raíces Afro designan a quienes van a ser reconocidas. El año pasado se reconoció como labor solidaria destacada a Alicia García de Bella Unión, por su desempeño destacado como orientadora técnica de fútbol. Siempre se está buscando a una representante de Bella Unión para destacar.

El año anterior se convocó a Agustina Carballo por su destacada labor en trabajo social en pueblo Las Láminas.

También a nivel nacional se participó por los premios Amanda Rora que es otorgado por Inmujeres Mides, que se incluye a todas las mujeres afro uruguayas. Por Artigas se nombró a Myriam Britos y a Bruna Vázquez.

***La Concejala Miriam da Rosa** manifiesta que el Hospital Regional de Tacuarembó es un centro de referencia donde mucha gente de Bella Unión concurre a realizarse cirugías y a atenderse. Como los horarios de los ómnibus interdepartamentales no coinciden, tienen que esperar muchas horas en la Terminal de ómnibus de Artigas. Tiene conocimiento que aquí hay alojamiento, pero no han podido informarse realmente cómo es el tema.



***La Edila Alejandra García** manifiesta que el alojamiento es en el predio del Hospital de Artigas, y también hay un hogar transitorio en la Departamental Nacionalista. Se les puede pasar los contactos.

***La Concejala Miriam da Rosa** manifiesta que no puede ser un lugar muy retirado de la Terminal de ómnibus.

***La Alcaldesa Fabiana García** agradece por la rápida respuesta que tuvieron en el momento que solicitaron la entrevista. Fue un planteo que realizó la compañera Concejala en el Concejo, y todos estuvieron de acuerdo en apoyarla. Quisieron acompañar, porque saben de su lucha e interés por llevar algo mejor para la gente de Bella Unión. Están en un todo de acuerdo con los planteos que ha realizado.

***La Edila Alejandra García** manifiesta que hace un tiempo mantuvieron reunión con el Secretario General de la Intendencia referente a un proyecto de plazas inclusivas. Se piensa hacer una primera experiencia en Artigas, pero todavía no se pudo avanzar y luego expandir por todo el departamento.

***La Alcaldesa Fabiana García** acota que en Bella Unión se cuenta con algunos emprendedores artesanos, gastronomía, etcétera, a los cuales se los apoya por intermedio del Municipio. No tienen un lugar específico para ello, se les ambientó el Parador en el Parque General Rivera.

***La Concejala Miriam da Rosa** tiene una aspiración de crear una cooperativa.

Manifiesta que la idea es que no se desintegre ese grupo de mujeres que se ha organizado y se trate de apoyarlas.

Con respecto a las plazas inclusivas, manifiesta que en una oportunidad se les cedió un espacio a la Comisión del barrio, y la misma se contactó con la Fundación Alfredo Zitarrosa, quienes estarían dispuestos a proporcionar juegos infantiles, etcétera, pero el Municipio no autorizó porque a una cuadra de dicho lugar había una plaza de deportes. Pero se puede gestionar juegos para niños.

***La Edila Mary Cáceres** agradece la presencia de las visitantes.

Se pone a las órdenes para ser el nexo para cualquier trámite.

***La Edila María del Rosario Panza** agradece por la visita, se pone a las órdenes y aspira a que se pueda hacer algún evento en conjunto en Bella Unión.

***La Edila Alejandra García** agradece por la visita.

Agrega que sería muy bueno que se conformara un grupo de trabajo.



Manifiesta que la modalidad de la Comisión es trabajar en equipo, donde todas las opiniones sean escuchadas y tengan el mismo peso y validez, y se trabaje sin banderías políticas, el problema de uno es el problema de todos.

**La Presidenta de la Comisión* agradece por la visita y manifiesta que están dispuestos a recibirlas todas las veces que sea necesario, y si necesitan que la Comisión concorra a Bella Unión a ver alguna situación, algún proyecto, lo pueden solicitar a través de una nota, enviándola por las compañeras Edilas de Bella Unión.

Agrega que sería muy importante seguir en contacto y conformar un grupo de trabajo.

-Siendo la hora 20.45 finaliza la Sesión.

GLORIA MARTINÍ
Presidenta

MÓNICA VAZ MARTINS
Secretaria

Mónica Arbiza Erlinda Montero
Taquígrafas



República Oriental del Uruguay
JUNTA DEPARTAMENTAL DE ARTIGAS



Miembros que la integran de la Comisión de Vigilancia de Artigas, desde
todas las comisiones de las secciones y de los departamentos y se
trabaja sin distinción política, al servicio de la comunidad de Artigas.
La Presidencia de la Comisión de Vigilancia de Artigas, en el momento
están dispuestas a recibir a todos los interesados en el momento
de la Comisión de Vigilancia de Artigas, en el momento de la
alguna persona, lo que se puede hacer de una manera sencilla por las
comisiones de las secciones de la Junta Departamental de Artigas.
Agradezco a todos los interesados en el momento de la Comisión de Vigilancia
de Artigas.

Hecho en Montevideo, a los 10 días del mes de...

[Faint signature]
MÓNICA VIAL MARTÍNEZ
Secretaria

[Faint signature]
MÓNICA VIAL MARTÍNEZ
Secretaria

[Faint signature]
MÓNICA VIAL MARTÍNEZ
Secretaria